

## Histoire de Pencran

### 6. Pencran au XIX<sup>e</sup> siècle.

#### 6.3 *L'agriculture est au centre des préoccupations du conseil municipal.*

L'agriculture reste toutefois la principale activité de la commune tout au long du siècle.

Les délibérations du conseil municipal évoquent toutefois certains problèmes : surendettement rural, foires, pollution. Ces problèmes intéressent d'autant plus le châtelain-maire qu'il est propriétaire d'une partie des fermes de la commune.

En 1870, il s'inquiète de l'afflux de nombreux mendiants ("tisserands et filandières en chômage", "pauvres d'autres cantons"... ) et du développement de petites exploitations marginales (souvent moins de 2 ha) où vivent misérablement, de pommes de terre et viande de porc, des familles nombreuses (4 enfants en moyenne, malgré une énorme mortalité infantile : 1 enfant sur 5 meurt avant 1 an). En revanche, les plus anciens paysans, favorisés par cette main-d'œuvre bon marché augmentent leur surface de culture. Ils pratiquent des défrichements de landes en ne payant pas les ouvriers agricoles mais en les nourrissant.

En 1872 et 1874, le conseil municipal approuve le projet de 6 foires supplémentaires à Ploudiry, mais s'oppose à celui de 4 supplémentaires à Lampaul. Il estime, en effet qu'il est trop éloigné, et concurrent du marché des bêtes grasses de Landerneau, lui-même menacé par l'essor de Morlaix, où, après une cinquantaine de km de trajet, les bêtes arrivent fatiguées et dépréciées.

En 1907, le conseil signale au Préfet les dommages causés aux cultures par les gaz provenant des usines de celluloïd de Traon Elorn (donc reconverties après la faillite des usines toilières en 1891).